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濟南大明湖的荷花，自古聞名。當年，它
曾是明府城的一張閃光名片；而今，它仍是
大明湖的亮麗一景。「四面荷花三面柳，一
城山色半城湖」，這既是大明湖的真實寫
照，也是濟南古城風貌的縮影。而這一美景
的主體，就是大明湖荷花。
大明湖的荷花歷史悠久。遠在一千五六百

年前的魏晉時期，湖中（當時稱︰蓮子湖）
就遍植蓮荷。唐代段成式的《酉陽雜俎》中
說：「歷城北二里有蓮子湖，周環二十里，
湖中多蓮花，紅綠間明，乍疑濯錦。」文中
所寫就是魏晉時期的湖光荷韻。唐宋以後，
大明湖的荷花更為繁盛，也湧現出許多詠荷
佳句。如宋代曾鞏的「莫問荷花開幾曲，但
知行處異香飄」，「最喜晚涼風月好，紫荷
香裡聽泉聲」；明代王象春的「五月荷花半
壓塘，北風直送滿城香」，「蓮花水底危城
出，略似鏤金翡翠盆」；清代任宏遠的「荷
葉田田千點碧，藕花冉冉滿城香」……都把
荷花寫得那樣多彩多姿，美艷動人；香遠益
清，惠及萬家，美麗中更顯清雅高潔。

或許因荷花美得超群，或許因荷花是「花
之君子」。大明湖的荷花，自古慕者雲集。
它招來丹青高手，畫出幅幅千古名畫；引來
文人墨客，寫出篇篇傳世詩文；更迎來青春
滿懷的採蓮女郎，用勤勞的雙手和歡快的歌
聲，繪出光彩照人的「明湖採蓮圖」——過
去每到盛夏時節，滿湖荷花盛開，此時便有
穿紅着綠的採蓮女郎，成群結隊地下湖採
蓮。她們每人乘着一隻長僅三尺、高不足二
尺的橢圓形小船，兩手各拿一塊尺把長的木
片划着水，緩緩地駛進荷叢，把一束束鮮嫩
的荷花、蓮蓬輕輕採下，放在船頭。等小船
裝滿後，再悠悠地划到鵲華橋畔，亮開銀鈴
般的甜嗓聲聲叫賣。清人任宏遠在《明湖雜
詩十首》中，就生動地描繪了這採蓮美景：
六月乘涼爭採蓮，湖中來往女郎船。臨行笑
折新荷葉，障卻斜陽細雨天。真是詩中有
畫，畫中有詩。詩畫交融中，採蓮女的美麗
多姿，明湖荷花的誘人魅力，都活生生地流
淌出來，美得讓人心醉！

大明湖的荷花，不但有「兼百花之長」的
麗質天姿，更「有五穀之實」（引自李漁
《芙蕖》），渾身都是寶。因此自古以來，
濟南人就有食荷習俗。他們用荷花瓣製作的

「炸荷花」，外酥內軟，清香可口，曾被老
舍先生稱為「濟南的典故」；用荷葉烹製的
「荷葉肉」、「荷葉雞」、「荷葉魚」等風
味獨特的名菜，也都久享盛名。至於大明湖
的蓮藕，因有雪白爽脆、味道清甜、食後無
渣等特點，可當水果生食，也可做成水晶
藕、薑拌藕、炸藕盒等傳統名菜。而小小的
蓮子可以生食，也可曬乾入菜，製成冰糖蓮
子、拔絲蓮子等佳餚，還可做成銀耳蓮子
粥、桂圓蓮子粥、紅棗蓮子粥等名粥……這
形形色色的蓮荷美食，在下可入百姓餐桌，
在上可進豪華宴席。但不管在哪裡，它都以
色美、味香、質優等特色，贏得人們的讚
譽。
蓮荷可食，亦可飲。在古代的濟南文人

中，就流行着一種高雅的飲酒方式——「碧
筒飲」。每當大明湖荷花盛開時節，一些文
人雅士就相約來到湖上，邊賞荷，邊飲酒。
他們把翠綠的荷葉帶莖割下，盛上美酒，再
用簪子將蓮葉的中心刺開，使之與空心的蓮
莖相通。眾人輪流從荷莖末端吸酒喝，那滋
味清香可口，妙不可言，謂之「酒味雜蓮
香，香冷勝於水」。其狂放之態，風雅之
情，令人不勝艷羨。

對於澤被萬家、無私奉獻的明湖荷花，濟
南人自然愛之深深，尊崇有加，由此也產生
了諸多富有特色的民俗活動，過「荷花節」
便是其中之一。

過去濟南的荷花節每年舉辦兩次。一次是
農曆六月二十四日，稱作「荷花生日」，又
叫「觀蓮節」、「荷花神節」。另一次是農
曆七月三十日，稱作「送荷花神節」。

農曆六月二十四日正是大明湖
上荷花開放時節。屆時，遊湖的
人盛裝打扮，熙熙攘攘地前來湖
畔賞花。有的租一條小船划着，
悠然穿行於荷花叢中；有的攜妻
帶子，全家乘船遊湖；還有的呼
朋喚友，提酒攜菜，暢飲於荷間
柳下，陶醉在湖光水色中……賞
荷歸來，遊興未盡，許多人還要
買上幾枝滴着水珠的荷花，回家
供在案頭，讓全室飄滿荷香……
七月三十日的「送荷花神

節」，適逢佛教追薦亡靈的日

子——「盂蘭盆會」，來遊湖的人也特別
多。許多人既來「送荷花神」，又來求神拜
佛。晚上，他們將預先做好的面油燈點上，
放進湖裡，使平靜的湖面上飄起萬千閃閃的
燈火，以此來超度亡靈。而更多的人則是來
賞荷花、看熱鬧的。對這一天的熱鬧景象，
清代的《歷城縣志》記載說：「七月三十日
各廟邀請善男信女，集資扎船，打醮誦經，
燃燈焚船，以度孤魂。是日大明湖中遊人
集，船隻增價，為遊大明湖賞荷花最終之日
也。」再一項民俗活動是建藕神祠供奉藕
神。
為了報答荷花的「恩德」，古代的濟南人

在大明湖北岸鐵公祠西邊，建有一座小小的
藕神祠，裡面供奉着藕神。這祠建於何時，
藕神是誰，後來都無從查考。清朝末年，地
方上一些文人覺得，這寂寂無名的藕神地位
未免太低，小祠也太「寒磣」。經過協商，
他們決定推舉大名鼎鼎的宋代女詞人李清照
出任藕神。於是，將破敗的藕神祠重加修
葺，在祠內為李清照安位設祭，並刻立石
碑，寫詩撰文，對此善舉大加弘揚……且不
說李清照願不願意改行轉業，出山做神。此
舉本身，就足以說明荷花在濟南人的心目
中，地位是何等崇高。
如今，帶有迷信色彩的荷花節已經廢除，

藕神和藕神祠也成了擺設，但人們對大明湖
的荷花依舊情有獨鍾。你看，將荷花定為濟
南的市花；每年舉辦具有新的時代內容的荷
花節；開展各項與荷有關的活動，吸引八方
來客觀荷賞荷……不正是濟南人愛荷情深的
亮麗展現？

截龍
以前談過一位相
熟的中醫師，很久

沒光顧。近來睡不好，去找他調理
調理，發現預約時間容易多了。依
時去到，從前例必早上八點就坐滿
病人的候診廳，現在只幾個客。我
約了九點，九點未到就可以見醫
師。看完出來，要代煎藥也很快。
好奇問掌櫃，何以不像以前那麼
擠，裡裡外外忙到一頭煙？他指指
牆上一紙通告：
「老邁精力罄，舊症尚可銘，新

症實難從，高明請另聘。二零一五
年三月開始停收新症。」
原來醫師兩年多前起已不再收新
症，從此只照顧舊雨！只是我三年
沒來，後知後覺而已，怪不得大家
輕鬆了許多。後來我回診所喝藥
時，聽見醫師為人診症，解釋病情
和用藥更詳盡，看每個病人的時間
也長了；從「舊雨」的角度，不再
收新症絕對是好事。再看門口張貼
的工作時間，醫師原來現在只周一
至周六，每天九時至一時應診，下
午診所照開，但只有夥計代客執藥
煎藥，要看醫生則明天請早。醫師
真有智慧，既不全退，又不太辛
苦，每日開工半天，下午陪陪家
人，悠閒品茶、看書寫字或找朋友
消遣，四五個做了幾十年的夥計則
仍有工開。至於慕名而來的新症？

對不起，既然懸壺多年都不曾幫
襯，因緣或未熟，他日再結緣可
也。
其實很多醫生到了六七十歲，口

碑仍很好，生意旺極，忙到不可開
交，診所擠得幾無立錐，病人動輒
等幾個鐘，看趟醫生恍如打仗。固
然，薑愈老愈辣，行醫至那種歲
數，臨床經驗應是最豐富的黃金
期，我也相信他們是真抱濟世心，
認為開門應診，就要來者不拒。至
於幾時退，怎個退法，真不易拿
捏。所以我佩服中醫師放得下，踏
出這一步。畢竟這有點像遊戲攤位
截龍，或巨星宣佈不再領獎，一言
既出，有詩為證，走不得回頭路。
人口大量老化的香港會是怎樣？

除了各種政策討論，還有就是這些
個人層面的東西，像我們熟悉信賴
的專業人士如醫師等，都會陸續退
下，不知到時又是什麼光景。
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在渥太華度假，
除了一享天倫之樂

之外，收穫也不少。
首先，是本山人又擺了一個大烏
龍，因五月份香港的氣溫已很高，
所以，全部攜帶之衣服均是短袖之
類的夏天衣服，豈料，渥太華的天
氣起碼比香港低了十度；而且對本
山人而言，肯定是略偏於寒冷一
點！於是老妻急忙為本山人添衣；
又剛巧遇上父親節，很多衣褲鞋襪
等，都是五折出售，所以此次意外
收穫甚豐！
加拿大社區的生活，差不多每個
家庭情況也是相同的，例如︰每戶
一屋，連花園，車房有兩輛車，夫
婦各自駕駛一輛，間中有些家庭擁
有三四輛或一輛汽車，晨早駕車去
工作，晚上差不多定時駕車回家。
本山人的女婿，在早上八時便預
備了豐富的早餐，以生果為主，他
用不同生果，使每人也有幾片各種
不同的生果；麵包多士則自行處
理，八時四十五分，他便親手帶大
孫去乘學校巴士上小學，然後返
工；但因電腦普及，每周有一天至
天半可以留在家中工作，指揮辦事
處工作。八時五十分，便有大量中
學生乘單車在門前經過，前往中
學，都是十餘分鐘內的單車路程，
因為中小學都是在區內不遠的地
方。
十時，老妻帶小孫子步行前往遊
戲中心，但不設報到時間，總之，
在十時至十二時半，便可在遊戲中
心有不同活動，有些主婦則可以放
下孩子便回家工作，十二時半前領
回孩子即可。老妻則選擇留下陪孫
一同活動。本山人則於十二時四十

五分到該中心附近巴士站集合一同
去中國城飲茶，或去行公司購物及
有乜食乜之類的午餐。
三時十五分返回住所，本山人則

負責去接乘巴士回來的大孫，他大
約只做不多於半小時的功課，細孫
便午睡醒來；本山人變為大細路和
兩個小細路玩這玩那，隨意所至！
每星期有兩天，星期二及四，大

孫參加了區內的小童足球訓練班，
本山人負責帶他去球場，之後在球
場與其他家長閒聊。
七時回家晚飯，女兒及女婿則大

部分在六時半之前返抵家中。飯後
閒話家常，或看電視或電影。間中
也出外到區內不同餐室晚餐，主要
是為了本山人，可以增加一些家庭
外的活動。
在渥太華不足兩個星期，已習慣

了那種純家庭式的生活，但極之少
看電視新聞，似乎從來沒有定時看
過任何新聞，間中只看極簡短的加
拿大和國際新聞，反而飯後間中看
一套電影，而且有很多不同電影的
選擇，都是免費的。
但渥太華市對美國匹茲堡市的曲

棍球比賽則是必看的節目。而且他
們一家四口，好像身處比賽現場一
般，極之投入，對鏡頭內所及的球
員表現真的是一個小動作也不放
過，對方球員有小小茅招，必定大
聲喝罵；孫兒們甚至換了渥太華隊
的球衣，邊看邊跳，全神貫注，一
見渥太華球員有些進取的表現，便
大力鼓掌，好像他們的掌聲，球場
上的球員也聽見一般，他們的投入
和緊張表情，使本山人也差不多被
感染而變為與他們同聲同氣地忘形
大叫起來！ （加拿大遊記之二）

2017年8月1日是中
國人民解放軍建軍 90

周年紀念日，適逢今年是香港回歸祖國
20周年的日子，堪稱喜事重重，值得回
憶的風雨兼程史實，令人感觸不少。
今年6月29日，國家主席習近平偕
夫人彭麗媛訪問香港與民共慶。7月7
日，我國第一艘航空母艦遼寧號來
港，展現英勇威武文明之師的風采，
香港市民為祖國強大海軍實力點讚並
感自豪和驕傲。曾記得習近平主席強
調：「加強建立軍民融合創新體系，
為我軍建設提供科技支援。」令人認
識到強國必須要強軍，必須要親民，
認識到人民軍隊一定要為人民服務，
堅持信念和信仰。
回顧歷史，前瞻未來，令我們更有
目標向前行。猶記得人民軍隊所走過
的道路。打從1927年10月，毛澤東率
領秋收起義部隊進軍井岡山，建立了
中國第一個農村革命根據地。後經過
二萬五千里長征，在途中召開遵義會
議，這是一場非常有意義的會議。還
有就是南昌起義等等，我們可以從電
子或文字媒體，得知人民軍隊的英雄
史跡，也體會到人民軍隊多年的奮鬥
艱辛歷史，在後來抗日戰爭和解放戰
爭中，得到偉大的勝利。其間多少英
雄經歷千難萬險，為人民為國家作努

力和貢獻，甚至犧牲自己的性命，也
在所不計。我們的開國元勳毛澤東和
朱德等領導人民軍隊從農村包圍城
市，走武裝奪取政權的革命道路，當
時貧乏、落後的武器裝備，與當下的
武備實有天淵之別。當我們聽取現今
國家主席習近平的一番強國強軍說
話，實在相當感動，全力支持。
毛澤東曾有句對文藝工作者鼓勵的

金句：「文藝是為政治服務的。」7月
27日晚上，思旋在浙江電視台看到首
播的電視劇《深海利劍》，這是一部
根據軍委主席習近平稱讚為「英雄
艇」的327潛艇官兵的真實事件改編的
故事。此電視劇是向建軍90周年，同
時也是向我國海軍成立 68周年的獻
禮。箇中情節表現了90後潛艇兵熱血
奮鬥，朝氣蓬勃的優秀軍人精神風
貌。除了表現保家衛國的大愛，也有
對家庭、對兄弟戰友的小愛。當我看
到第一集劇情後，聽到劇中音樂和片
尾曲《我說兄弟啊》雄壯悠揚的旋律
吸引了我的注意，細看之下原來是劉
瀚聰作曲和製作的。
年前，劉瀚聰在香港與香港著名青年

歌唱家鄭穎芬舉行婚禮，我有幸親到道
賀，郎才女貌，志同道合，羡煞旁人。
也衷心祝賀這對音樂名家前程萬里，為
文藝工作譜寫新篇章。

學生時代第一次接觸到「0與1之間」這
幾個字，是看到中文大學哲學系教授何秀

煌的著作，書名就叫《0與1之間》，是他寫的文章結集，
裡面有一篇題目就是〈0與1之間〉，講的是0與1這兩個
數字，看起來相差不多，但其間距離卻有着無限的可能，
亦即從無知與全知的距離，可以很近，亦可以無限遠。
我想，假如全知是1，相信世上沒有人認為他到達了這

個境界，知道最多知識的人，只能是0點後面還有幾個0之
後才是一個整數。對於從事寫作人來說，假如創作的目的
是為了追求諾貝爾文學獎，那麼，像日本的村上春樹，也
還在0點幾後面徘徊着。第二次接觸「0與1之間」，是在
職時看到有關計算機的知識，原來就是0與1的二位數技
術。從計算機發展到電腦，再到如今的智能手機，這「0與
1之間」的技術真是無窮無盡得很。
最近一次看到「0與1之間」，是書展期間看到一本書，

書裡有段話說：「有句話說得好：『健康是1，財富是
0』，1後面的0，多多益善。然而沒有了1 ，再多的0，都
沒有價值。失去健康的人生，如同失去財富的使用權，無
法享受生活。」書是白雁和彥寬合著的《時尚慢動養生法
──輕鬆簡單學氣功》（明窗出版社），書的封面還有一
段話：「不貪快，不求速效，學習靜慢厚實的人生哲學，
在安定的沉澱中優雅慢老，是21世紀的健康時尚新風
潮。」兩位作者告訴讀者慢有病就必須看醫生服藥，待身
體無病時才學習慢動養生。每天只要抽出十來分鐘時間，
跟着附上的照片學習這些簡單的慢動養生氣功，日久就會
健健康康。
人生都是從0開始，最要緊的，就是追求圓滿，而追求

圓滿，最重要的就是健康。無論做任何事，要訣是做到盡
量接近完美的1。對嗎？

今時今日娛樂圈生
計不易找，很多人仍

在圈中等人給予機會，有些亦因為
等機會中，惟有做其他工作來應付
生活費。不過我發現有些人有新創
意，自己提供機會給自己，令自己
不用做其他類型工作也可維生，邊
做邊等好的機會！
說的便是發現圈中一些演員或歌
手嘗試找投資者給予自己機會，例
如電影方面，近年興起的網絡大電
影，演員跟內地網上平台合作，看
click rate廣告合作賺錢，何況投資
網大的入場費實不太多，三百萬元
便可上車；很多人看到了這一種新
門路，便將電影劇本轉為網大投
資，而且傳統上院線的電影，製作
基本入場費至少要五百萬元以上，
開戲實屬不易。
所以入場費低的網大頓時崛起，
使一些機靈的藝人們靈機一觸，找
來同業自己創造幕前幕後班底，雖
說budget不高，但一定有戲開，也
給予自己一個發展的空間。我身邊
醒目的藝人朋友就有漢洋、范振鋒
及李霖恩等人，他們都會自己去找
投資者，說服他們給自己一個開戲
的機會，這絕對是最佳的生存之
道，既可賺錢又可給自己過吓戲
癮。

而我找到了一個既可仍生存在圈
中又不失給予自己機會的一個好方
法，就是得到投資者信任為他們開
辦演藝學校。因為從這個出發也可
替我找到一個繼續練習做主持的機
會，又可以繼續生活在娛樂圈內，
更可訓練一班有演藝夢想有潛力的
生力軍，亦替他們找到了直接入行
的機會。
事實也是自己能力之內的快樂工

作，而這工作亦不會阻我在娛樂圈
的其他機會，也為我帶來生活上的
支持，絕對是可以接受的發展。所
以我覺得只要有能力便一定可以為
自己夢想跑出一條路，重點是，要
努力為實現自己的夢想創造條件！

娛樂自己嘗試做

陳法蓉在人氣電視劇《賭城
群英會》中飾演十三妹，雖然

死得早，但已經過足戲癮，最開心在微博中見
譚校長（譚詠麟）再三讚好拍檔叻哥陳百祥演
技精湛，雖然沒有特別稱讚她，但post出來的
劇照有她的份兒已感覺滿足！
法蓉被稱「凍齡美女」，她是1989年度的香

港小姐冠軍，這位大學高材生見生母因胃癌去
世，也擔心自己患有同樣症狀，檢驗後發覺原
來是良性的。她想起人生一定要做一些自己喜
歡做的事情，於是趁着從夏威夷回港度暑假之
時參選「香港小姐」。「我其實並非一個極有
自信的人，在後台，我不斷催眠自己︰外面的
人都是來看我的、看陳法蓉的，一定要做得更
好！」果然她真的脫穎而出，勇奪寶座。更成
為了「慧妍雅集」的中堅分子，不斷為善事出
力。她曾擔任「慧妍」會長三年，剛剛榮休，
當年她是全票當選的，三年內打破了很多籌款
和服務紀錄，與姐妹們相處融洽，強調不相信
外面對她的抹黑新聞是由「慧妍」中人傳
出……
「在工作的時候，如遇到選美師妹們，我會

有姐姐帶妹妹的感覺，例如在拍攝《賭城群英

會》的時候和師妹麥明詩合作……我會提醒她
在大動作的場面要小心保護自己，衣服避免露
臍短裙等等，還有發覺她曾用了較重的睫毛，
眼睛無神，後來改善了。其實我由始至終都不
懂去面對不真實的傳言。最近內地傳媒指我是
錢小豪婚姻的第三者，寫到他好像因我離婚
了，其實我們很久沒有見面，以前合作過拍
劇，從來都沒有拍過拖，我也認識他的太太
Jackie，吃過飯，他們夫妻恩愛，認真無奈！」
提起了緋聞，陳法蓉坦言一直都有拍拖，一點

也不Dry，她追求海枯石爛，公主王子式愛情的
心一直未變，「過往每一段都愛得歇斯底里，我
並非沒有人愛，只是還沒有嫁出去，我的幾段拍
拖經歷最長超過七年，最短的也有兩年多。我很
小器，在愛情中要有回報，對方要幫忙不要令我
懷疑他。我相信真命天子如果要出現，自然會出
現，從不心急否則會揀錯郎。」
法蓉透露她有一個小盒子收藏了「不只一

隻」的求婚戒指，「當時我真的答應了男方，
可惜因一些事情發生了，最終沒有出嫁……既
然愛過，要好來好去，那些戒指也當作一種紀
念，我祝福每一位跟我拍過拖的人。最近那位
拍拖七年多的人找到了我，訴說有離婚的打

算……我勸他應該先唧牙膏才去刷牙，很多男
人做事都不跟程序，他真的離婚再說吧！」
陳法蓉強調她不擔心依然單身，因為已經好

習慣而且好自在！他日如遇上伴侶，當然開
心。但如果沒有遇上，亦不是失敗！對的，我
也相信如果一個人，在世上有愛他的人，有健
康的身體，做到喜歡做的事情，有幾位隔一段
日子便會想念的朋友，那已是幸福人，法蓉就
是其中一位了！

陳法蓉感情不Dry唔急嫁
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■大明湖荷花盛放，吸引八方來客觀賞。 作者提供

■陳法蓉經歷過多段感情都失敗，但追
求公主王子式愛情的心，一直未變。

作者提供■醫師診症通告。 作者提供

■漢洋（左二）是一個醒目
的藝人。 作者提供


